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Transcripción: 
 
CARLOS ALLENDE, CONDUCTOR: Hoy está con nosotros … Erika Estrada, parte del... 
¡Ah! no, no es cierto, Erik Estrada, perdóname, Erik Estrada, ya te ando este dando en la 
súper torre de mi querido Erik, discúlpame. 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA, CONSEJERO ELECTORAL DEL IECM: Hola Carlos, 
mucho gusto, gracias por invitarme a tu programa, soy Ernesto Ramos... 
 
CARLOS ALLENDE: Ernesto Ramos... ¿Es que sabes qué? justo te iba a decir que tenemos 
un, porque originalmente íbamos a tener a Erika, pero justamente, perdóname Ernesto, es 
que no... gracias, esta semana ha sido caótica mi hermano, todo mundo está Sí, llevamos 
28 días y ya estamos... en fin, oye, Ernesto, cuéntanos cómo está... Primero que nada, 
ayúdame a entender y a todos los que nos están viendo, ¿qué es esto del presupuesto 
participativo? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: El presupuesto participativo es el derecho de la 
ciudadanía a decidir cómo gastar un porcentaje del presupuesto de las alcaldías en su 
comunidad, para mejorar su comunidad como mejor les parezca. En eso consiste. 
 
CARLOS ALLENDE: Y ¿de a cómo estamos hablando este año? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Pues mira, este año son mil 600 millones de pesos los 
que se va a gastar en todas las alcaldías, en toda la ciudad y se va a decidir por parte de 
los ciudadanos, de vecinas y vecinos cómo ejecutar ese presupuesto. En cada colonia es 
diferente, puede ser en alguno les puede tocar 300 mil, en otros 800 mil, 1 millón 200, 
etcétera, varía dependiendo de la población. 
 
CARLOS ALLENDE: Okay y ¿cómo va a estar? ¿cuándo va a ser? porque a mí me tiene 
un poco confundido este asunto, la verdad nunca he hecho, he estado participando en este 
ejercicio del presupuesto participativo, nada más, ¿cómo es la mecánica? o sea votamos 
por proyectos o inscribimos proyectos y luego se votan o ¿cómo funciona? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Todo eso que dijiste, todo eso lo hacemos, son tres 
fases fundamentales. Una, presentar proyectos, tú presentas el proyecto que te parezca 
bien para tu colonia, por ejemplo, ves un lote baldío y dices "Ahí propongo que sea una 
cancha de basquetbol, un centro comunitario, o un espacio cultural" lo que sea. Después, 
después de que se dictaminan esos proyectos, si se determina que son viables, los 
votamos, entonces los vecinos, las vecinas de la comunidad deciden cuál se hace de todas 
las opciones que presentaron. 
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Y por último, también le damos seguimiento a la ejecución por parte de la alcaldía. Hasta 
que veamos que efectivamente se entregó, se pueden pagar esos recursos por parte de la 
alcaldía y entonces ya utilizarse por toda la comunidad, para beneficio de la comunidad. 
Son tres fases y nosotros en el Instituto Electoral de la Ciudad de México, te garantizamos 
que lo puedes hacer desde tu teléfono, desde tu celular puedes inscribir el proyecto que te 
parezca correcto y desde tu celular vas a poder votar después, en abril. 
 
Tienes hasta el 17 de marzo para meter el proyecto que quieras y luego en abril del 21 al 
28 de abril, puedes votar desde tu celular por Internet o si quieres votar en papel, es el 1 de 
mayo. 
 
CARLOS ALLENDE: Una duda yo creo que medio me resolviste ahorita, pero creo que me 
expliques un poco más es ¿qué tan profundo, qué tan técnico tiene que ser una propuesta? 
O sea, puede nada más así decir: "Hay un, como decías, un lote baldío aquí en la esquina 
de Insurgentes y eje siete ¿no? y me gustaría que hubiera un parque ahí" ¿puede ser eso 
y ya se acabó o qué tan profundo hay que ir para que sea una propuesta que pueda ser 
considerada? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Hay tres elementos básicos que tienes que poner. 
Primero, todos tus datos de identificación para que puedan contactarte y poder aclarar 
cualquier punto, en dado caso; segundo, tienes que decir cuál es el proyecto lo más 
específico que puedas y explicar cómo beneficia a tu comunidad y tercero, tienes que decir 
exactamente en dónde se ubica tu proyecto. Si es en tal calle, tal calle, si son 200 metros 
de una calle, si es en esa esquina, en ese lote baldío y ahí nosotros te podemos un mapita 
para que tú lo identifiques. Esos tres elementos son fundamentales. 
 
Después pasa a un Comité de cada alcaldía, que se llama órgano dictaminador, y las 
personas especialistas van a determinar si es viable técnicamente o no, si no viola ninguna 
ley, si no viola alguna ley del medio ambiente (PANELISTAS) si hay un presupuesto para 
hacerlo. 
 
CARLOS ALLENDE: Es lo que te iba a decir, que si se pasa el presupuesto ¿ajustan o es 
ya descartado y a la fruta? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: No, no, puede ser que exista un ajuste por parte de la 
alcaldía si lo ve viable, puede darle una inversión adicional, pero este órgano dictaminador 
incluso se entrevista con los ciudadanos si tiene dudas, y pueden ahí aclararlo, algunos van 
y hacen visitas en campo directamente para aclararlo y entonces ahí se determina la 
viabilidad y si pasa a la boleta, a las opciones. 
 
Una vez que pase ese órgano dictaminador ya lo podemos votar y decidir si por mayoría se 
ejecuta o no se ejecuta, y todo tiene que estar terminado a más tardar en diciembre de 
2022. 
 
CARLOS ALLENDE: Okay, oye este y ¿cuántos serian los proyectos finalistas por lo que la 
gente votaría? Por alcaldía. 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: No, es uno por cada unidad territorial, que puede ser 
una colonia, una parte de una colonia o una unidad habitacional o un pueblo originario. 
 



CARLOS ALLENDE: A lo que me refiero es ¿cuánto van a aparecer en la boleta? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: En la boleta puede desaparecer todos los que se 
determinen como válidos, pueden ser 1, 2 o 20, 30 si quieres. Dependiendo de la iniciativa 
de los vecinos. 
 
CARLOS ALLENDE: Y se va a hacer el que tenga más votos ¿no? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Exacto, el que tenga la mayor número de votación ese 
es el que se ejecuta. 
 
CARLOS ALLENDE: ¿En dónde hay que entrar para registrar algún proyecto o algo así? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: www.iecm.mx, ahí van a ver presupuesto participativo, 
nuestro micro sitio, le pulsan ahí, van a tener todos los datos que necesiten, toda la 
información y abajo dice un botoncito, registra tu proyecto, llenan esa información y 
vámonos para adelante, hasta el 17 de marzo tienen. 
 
CARLOS ALLENDE: ¿Quién administra la lana? porque luego suena muy bonito, luego los 
mexicanos somos pues sí, la burra no era arisca, le hicieron. Entonces luego nos doran la 
píldora y al final pues suele pasar que no pasa nada, entonces ¿cómo, cómo se administra 
la lana? ¿viene del Instituto Electoral y se va a las alcaldías o es el mismo instituto el que 
administra todo? ¿cómo está el rollo? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: El dinero lo administra, como todo el presupuesto de 
la ciudad, la Secretaría de Administración y Finanzas. Ella es la que da el dinero a cada 
una de las alcaldías para los proyectos de cada colonia, unidad territorial, y ella verifica que 
efectivamente se utilice lo que se tiene que utilizar. Está etiquetado para el presupuesto 
participativo, no se puede gastar en ninguna otra cosa e incluso tienen formatos para que 
los ciudadanos que verifiquen, que le dan seguimiento a la ejecución de los proyectos, 
firmen de conformidad para que se pueda liberar el dinero. 
 
CARLOS ALLENDE: Oye, ¿tienes algún caso de éxito así que tengas muy presente sobre 
la ejecución del presupuesto participativo? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Pues mira, justo hoy en la tarde estuve en el parque 
Esparza Oteo en la Nápoles, donde los vecinos, durante cinco años seguidos han ido 
mejorando ese parque, antes había prácticamente un basurero, por ejemplo, una esquina 
del parque nadie lo visitaba, quitaron todo y lo transformaron en un área enorme para juegos 
infantiles, la cancha de basquetbol no podía utilizarse, estaba el asfalto roto, no tenía 
iluminación, lo arreglaron todo. 
 
Mejoraron un área, digamos de auditorio al aire libre y le pusieron una techumbre para que 
puedan tener conciertos, obras de teatro al aire libre, la verdad es que es un caso muy 
bonito. En Barrancas del Barrilaco también estaba muy abandonado, no podían los vecinos 
caminar por ahí y lo arreglaron, pusieron luminarias, recogieron la basura y ahora lo utilizan 
miles de personas ¿no? es un proyecto, son proyectos que benefician a toda la comunidad, 
son proyectos muy bonitos, además. 
 
Hay otros casos, por ejemplo en Gustavo A. Madero, donde se están construyendo presas 
para recopilar el agua de lluvia y ayudar al consumo de las vecinas y los vecinos por la 



escasez que existe en la zona. Hay muchos proyectos de ese tipo, que la verdad sí han 
hecho un cambio y lo que queremos es que la ciudadanía los conozca y los imite. Hay que 
meterse eso y proyectarlos para sus propias comunidades, para que vean cómo se 
benefician con eso. 
 
CARLOS ALLENDE: Entonces otra vez Ernesto, fechas importantes para este proceso. 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Desde ahora y hasta el 17 de marzo, por favor, 
registren sus proyectos en la página del Instituto, www.iecm.mx y luego pueden registrarse 
para votar por Internet en las primeras dos semanas de abril y del 21 al 28 de abril votar 
por Internet desde cualquier parte donde se encuentren. Y ya el domingo 1 de mayo pueden 
votar, si quieren en papel, si no quieren votar por Internet, pueden votar en papel el 1 de 
mayo, pero yo recomiendo que lo hagan todo desde su celular, así no hay problema. 
 
CARLOS ALLENDE: ¿También van a instalar como casillas o cómo va a funcionar eso? 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Sí, sí, el 1 de mayo instalamos las mesas para recibir 
la votación en papel para los que deseen, pero también pueden votar por nuestra aplicación 
de voto por Internet. 
 
CARLOS ALLENDE: Perfecto, bueno Ernesto Ramos, consejero del Instituto, ya estoy 
como el Presidente ayer con circunscripción, el Instituto Electoral de la Ciudad de México y 
presidente de la Comisión de Participación Ciudadana, gracias por haber estado en Palitos 
y Bolitas. 
 
CÉSAR ERNESTO RAMOS MEGA: Gracias a ti Carlos, hasta luego. 

 

  


